

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 17 de Noviembre de 1884.

Año XII. Núm. 3.545.

El valor pecuniario de la vida humana

Comienza a preocupar seriamente á los hombres pensadores el estudio de ciertos problemas sociales, á los que por diversas causas no se habia prestado hasta ahora la atencion que realmente merecen. El que se refiere al valor de la vida humana fué únicamente bajo el punto de vista, importantísimo sin duda, de la higiene; pero nadie se cuidó de mirarle bajo otros aspectos de no menor trascendencia. La higiene tenia por último fin el individuo. Cuando se procuraba mejorar el estado sanitario de una poblacion, disminuir los estragos de las enfermedades ó prolongar la vida, referíase todo á una ó determinadas personas.

Hoy, por el contrario, la sociedad entra como primer factor en este órden de disquisiciones. El mejoramiento de la salud pública, el mayor ó menor desahogo en que viven las clases trabajadoras, etc., son elementos de que se han aprovechado los economistas para calcular las alteraciones que determinados fenómenos producen en la riqueza de los pueblos.

Mr. Douglan-Galton ha demostrado que entre 50.000 personas que componen las 11.000 familias alojadas en los nuevos barrios obreros de Paris, ocurren 1.000 defunciones menos por año, y que los casos de enfermedad disminuye en número de 4.000 durante el indicado período. La economía realizada á espensas de la muerte, de la enfermedad y de la exhumacion evaluadas en 125 pesetas por cada caso, escede con mucho al interés de los cuarenta y siete millones y medio invertidos en la construccion de las barriadas de obreros.

Pero no es esto solo; Mr. Douglan-Galton cree que despues que lleguen á la edad adulta, la vida de los habitantes de los barrios referidos puede prolongarse á diez años; de donde resultará una economía de ciento diez y seis millones, partiendo del supuesto de que cada familia gana por término medio un jornal de 25 pesetas semanales.

No hace mucho tiempo que uno de los médicos ingleses mas notables, sir James Paget, ha calculado con la posible exactitud la disminucion de riqueza que resulta por causa de enfermedad en períodos normales. La pérdida de trabajo es por enfermedad casi de nueve dias al año, que representan para toda la poblacion de Inglaterra veinte millones de semanas de trabajo perdido. Suponiendo que el jornal de cada semana no esceda de 25 pesetas por individuo, la pérdida total ascenderá á la enorme suma de 275 millones de pesetas.

Al ocuparse Mr. J. Rochard en el último Congreso de higiene de Bruselas del valor económico de la vida humana, ha hecho un cálculo curiosísimo de lo que cada individuo cuesta á su familia, al ayuntamiento y al estado hasta que llega á la edad en que con su trabajo puede reembolsar al capital social las cantidades adelantadas.

De este cálculo, fundado en las estadísticas del ministerio de Comercio—que contienen el número de habitantes de Francia, el valor de los jornales, de los ali-

mentos, etc., en todas las localidades de su territorio,—resulta que el capital social adelantado á una generacion importa 41.321 millones aproximadamente.

No son menos curiosos los datos de Mr. J. Rochard, referentes al coste de los ejércitos. Suponiendo que el jornal de un operario sea de dos pesetas, y calculando que trabaje 300 dias al año, tendremos un producto anual de 600 pesetas, que, capitalizadas como las rentas vitalicias, dará un producto de 6.000 pesetas por cada hombre útil. Partiendo de este supuesto, nada mas fácil que averiguar el valor del trabajo perdido por los millones de hombres que se mantienen sobre las armas de tiempo de paz: en el espacio de diez años, un ejército de 10.000 hombres habrá dejado de producir 600 millones de pesetas. Si á esto se agrega que consume sin producir una cantidad igual cuando menos, resultará que en dicho período la riqueza pública habrá perdido 1.200 millones por este concepto.

Apurando hasta sus últimas consecuencias este tema interesantísimo del valor económico de la vida Mr. J. Rochard hace notar que el hambre y los inviernos rigurosos causan graves estragos en los ancianos, en los niños y en los débiles, entretanto que las epidemias muestran particular predileccion por las personas que se encuentran en la flor de la edad. El conocimiento de este daño basta para explicar de una manera satisfactoria el por qué las epidemias son siempre tan desastrosas bajo el punto de vista económico.

Como cada paso que se dá hácia la normalizacion del estado sanitario se traduce por un aumento en la riqueza pública, recomienda Mr. Rochard que se encaminen á este fin los esfuerzos de todos.

La gran república

Contiene interesantes noticias sobre los Estados-Unidos una carta de Paris publicada en «El Dia.» Dice entre otras cosas, que desde que la guerra de separacion terminó, no existen entre los republicanos y los demócratas norte-americanos ningunas diferencias esenciales, ó mejor dicho, en cada partido hay grupos que defienden cosas contradictorias.

Los demócratas se han dividido en la cuestion económica, y lo mismo ha ocurrido á los republicanos. Otro tanto pasa en lo que atañe á la reforma del «civil service.» Lo que realmente, añade la carta, divide á republicanos y demócratas, es el deseo de monopolizar los destinos públicos y las ventajas de la posicion oficial.

La política, prosigue el autor de la sustanciosa epístola, es en la gran república una manera como otra «de hacer negocio.» Se es republicano ó demócrata para alcanzar un empleo, cobrar el sueldo correspondiente, y hacer desde ese puesto favores que se pagan caros. «La corrupcion política es tan grande en la Union», que ha llegado á dar origen á un partido independiente, compuesto de personas resueltas á pedir la reforma de las costumbres y el fin de los abusos. Como durante los últimos años los republicanos han dado infinitos escándalos, parece probable que los independientes habrán dado el triunfo á los

demócratas, deseosos de ver si la administracion de este partido resulta mas moral que la del de M. Blaine.

La carta, en lo que hace referencia á la desmoralizacion de los partidos políticos de los Estados-Unidos, termina con estas palabras:

«La corrupcion política inmensa de la gran república, podrá tal vez disminuir ahora.»

El principe Halim

La prensa europea apunta la solucion que podria tener el gravísimo conflicto de Egipto.

El golpe de Estado financiero que Nubar-hajá llevó á cabo con la mas aviesa intencion, ha indignado de tal modo á las potencias, que se cree tomarán una medida enérgica y radical á fin de poner coto á las demasías del preponderante ministro de Egipto.

Se exige la abdicacion del actual Khedive TeKik-hajá, porque con este acto podrian realizarse los acuerdos que Europa tuviera á bien adoptar.

Las indicaciones de los principales órganos de la prensa de Paris, Berlin, Londres y Viena, se hallan robustecidas por el deseo que el actual virey de Egipto no oculta de verse libre de una carga que solo le proporciona sinsabores y disgustos y cuyo peso le abruma.

Se ha hablado en los círculos políticos y diplomáticos de la probable restauracion al trono de Egipto del ex-khedive Ismail; pero esta idea ha tropezado con fuertísima oposicion; no sucede lo mismo con el nuevo candidato que no solicita el puesto, sino que reivindica derechos legítimos é incontestables.

El principe Halim, cuya salida de Constantinopla con direccion á Paris, Londres y Berlin anuncia el telégrafo, es el último hijo sobreviviente del célebre Mohamed-Alí, y el que en el órden de sucesion musulmana reúne pleno y entero derecho.

Además, el principe Halim es muy querido del Sultan de Turquía y el Padischah apoya enérgicamente sus pretensiones, que expondrá á los Gabinetes de las grandes potencias, interesándolos en favor de su causa.

Esta puede decirse que está ganada en Paris, Berlin y Viena; se reconoce, en efecto, en estas capitales, que el hijo de Mohamed-Alí es el único que ofrece esperanzas, no solo porque ningun lazo le une al pasado, sino porque su nombre y el prestigio que gozó su padre, son garantías que permiten augurar la realizacion del plan que Europa se propone implantar en las márgenes del Nilo.

Las objeciones que á esta eleccion pudiera hacer Inglaterra, no son serias, ni pueden aducirse con fundamento, como lo reconoce el periódico de la «City».

No es, pues, aventurado presagiar que llegamos al término de una cuestion enojosa que por demasiado tiempo ha preocupado la atencion de Europa.

A parte de la satisfaccion con que veríamos la paz y el órden administrativo devueltos á un país tan digno de interés, como es Egipto, saludaríamos con júbilo el advenimiento al trono del principe Ha-

lim, porque simbolizaria la neutralidad del canal de Suez y la libertad de los mares, indispensables al desarrollo del comercio y de la industria de España y Filipinas.

Precauciones fúnebres

Entre los pasajeros del vapor «Sindh», que zarpó de Marsella el dia 11 del mes de Octubre último con destino á Indochina y Japon, se encontraba Mr. Kido, individuo de la embajada japonesa en Berlin. Este diplomático, que iba á Yokohama, no se hacia ilusiones respecto de la fragilidad de la vida humana.

Aunque en estado de salud perfecta, previendo el caso de que le pudiera sorprender la muerte á bordo y teniendo horror á ser devorado por los peces, cosa que sucede á todo el que fallece en el mar, tomó sus precauciones.

A su equipaje añadió una caja de forma alargada que contenia un magnífico féretro de roble barnizado y adornado interiormente de terciopelo encarnado.

Varias cajitas llenas de perfumes y toda clase de sustancias químicas accesorias para embalsamar un cadáver se entregaron al médico del vapor para que llevara á efecto la operacion.

Este hecho curioso tiene ya precedente. En 1880, un sujeto de Mikado, el general Karveggi, prefecto de la policia de Yeddo, á su vuelta de una mision diplomática en Alemania, tomó las mismas precauciones al embarcarse á bordo del «Yang-Tse», llevando consigo un equipaje parecido al de Mr. Kido. El general Karveggi salió bastante malo, y á no ser por la rapidez de la travesía, sus precauciones no hubieran sido inútiles, pues murió ocho dias despues de llegar al Japon, siendo encerrado en el magnífico féretro que habia traído de Francia.

Inundaciones que ha habido en Alcira.

No es cosa nueva el peligro en que se halla Alcira de ser inundada por el Júcar: el peligro ha existido desde que se construyó la poblacion en la isleta del rio en que está situada, y la historia guarda memoria, aunque muy incompleta, de catástrofes producidas por el desbordamiento de las aguas.

Vamos á reseñar las inundaciones, cuyo recuerdo se conserva, de seiscientos años á esta parte.

La mas antigua de que tenemos noticia ocurrió por los años 1300. Se perdieron la mayor parte de las cosechas, se destruyeron muchas casas situadas en los arrabales de Santa María, y se arruinó completamente el convento que mandó edificar el rey D. Jaime I, entre el puente de San Gil (hoy de Gregorio) y el camino de Alberique. Se titulaba este monasterio de Santa María Magdalena de Montpellier, y D. Jaime III le trasladó á Jativa, instalándole en el edificio entonces conocido por la «Aljama».

Desde 1460 salió el Júcar en cinco años seguidos repetidas veces, causando inmensos estragos en la poblacion, pues en dicha época constaba Alcira de 2.100 casas y en estos cinco años de repetidas

inundaciones se destruyeron 1.500, entre ellas toda la barriada de la calle hoy llamada «Nueva», por esta causa, de modo que en el año 1466 no quedaron mas que 600.

Los habitantes de Alcira amedrentados por tan terrible desolacion abandonaron sus hogares, de modo que Juan II tuvo que expedir un real privilegio en 1467 concediendo diferentes favores y preeminencias á todos los que vinieran á rehabilitarla.

La tercera tuvo lugar el domingo 27 de setiembre de 1517, al mismo tiempo que la del Turia en Valencia. Esta inundacion fué en visperas de las Germanías y fué conocida en esta capital por la «riada del lle» aludiendo á este animal que muchos vieron correr por las calles de Valencia en medio de las aguas.

En Alcira causó esta inundacion muchísimas ruinas, hundiendo edificios y destruyendo las cosechas pendientes. Derribó 31 casas en Sumacárcel, la mitad de Gabarda, todo Alcocer, menos la casa del señor y siete de sus vasallos.

La cuarta inundacion fué en 30 de noviembre de 1672. Estuvo lloviendo en todo el reino por espacio de tres meses con tanta abundancia, que salió el Júcar once veces y destruyó campos, huertas y cosechas.

Esta inundacion es célebre en Alcira por el milagro obrado por los Santos Bernardo, María y Gracia, que su historiador D. Jaime Cervera, canónigo magistral de Valencia, refiere en esta forma:

«Deseosos los alcireños de salir de este ahogo que parecia la fin del mundo, acudieron como siempre al amparo de su padre y patron San Bernardo. Determinaron, pues, sacar al Santo en procesion, lloviendo y con agua hasta los pechos. Mas iban nadando que á pié, porque habia mas de una vara de agua por el camino, mas con todo se tenia por dichoso el que podia aplicar el hombro á la custodia. De esta suerte llegaron á la villa (1) y siendo así que actualmente estaba lloviendo, cuando llegaron á la plaza, en un instante apareció el sol, dió al Santo en el rostro, y no llovió mas».

La quinta inundacion tuvo lugar del 4 al 5 de octubre de 1779; es conocida por la «riada de San Francés».

El agua se elevó en algunas calles hasta cerca de metro y medio, siendo la altura media de ocho á nueve decímetros.

Hubo que lamentar algunos desplomes de edificios y pérdida tambien de cosechas.

La sexta inundacion notable, fué el 17 de noviembre de 1805, día de Santa Gertrudis la Magna, conocida por la riada de San Gregorio. Fué muy imponente por la repentina impetuosidad, salida y fuerza de las corrientes de las aguas. La altura de estas en sus puntos mínimo y máximo, de 6 á 25 decímetros. Su término medio 16. Sufrieron mucho los edificios, y quedaron inutilizadas para el cultivo algunas de las partidas inmediatas al rio de los Ojos.

Por fin, la séptima y mas notable fué la tristemente célebre del 4 de noviembre de 1864, de que hablamos pocos dias há.

Nos parece, pues, que en vista de esto, no deben cejar todos los hijos de Alcira en su ferviente y decidido proyecto de conseguir á todo trance la desviacion del

(1) El convento estaba situado á las afueras de la poblacion, como á la distancia de un cuarto de hora ó poco mas.

Júcar, cueste lo que cueste, y aprovechando todas las influencias legítimas que conduzcan á la realizacion de la mas útil, importante y trascendental de sus mejoras.

(«Las Provincias.»)

El periódico de los Estados-Unidos «Journal of dental Sciencia» refiera un caso horrible de muerte producida por el «protóxido de ázoe» con circunstancias que hacen fijar en ello la atencion.

Una señorita fué á casa de un dentista en Filadelfia y quiso que este le administrase el «protóxido de ázoe» para extraerse algunas muelas.

Una vez administrado ese anestésico y terminada la operacion, presentó la desdichada jóven alarmantes sintomas de locura, é intentó varias veces el suicidio, hasta que al fin falleció á los pocos dias en medio de los mayores sufrimientos.

Los médicos han certificado que sucumbió por la alta dosis de gas que le administró el dentista americano.

La Sociedad Arqueológica de Atenas acaba de descubrir el «Stadium» los cimientos y algunos fragmentos arqueológicos de un templo, que al decir de ciertos sabios era el famoso templo de Artémisa.

Además de cuatro estatuas, dos Victorias, un Efobo y un Esculapio, los arqueólogos han puesto al descubierto el templo de Esculapio, el «Abalon» y el «Tholos» de Policiete.

El vapor inglés «Chang-Chow» ha naufragado en el cabo Sandy (China,) ahogándose siete hombres.

Tambien ha naufragado cerca de Brielschegat, en su viaje de Lóndres á Ibraila, el vapor inglés «Little-Beck», pereciendo tres hombres.

Igualmente se ha perdido, con toda la tripulacion, el buque alemán «Sonora.»

Se ha perdido la goleta francesa «Charles et Valentines», ahogándose la tripulacion.

El vapor inglés «Cordillera» se ha perdido completamente en el estrecho de Magallanes.

Mala estrella parece que reina para la gente de mar de algun tiempo á esta parte, pues raros son los dias que la prensa no dé cuenta de algun siniestro marítimo.

Gatos

Cuando se pone sobre el fogon de la cocina, en esas horas en que el hogar culinario está solo, abandonado del cocinero, toma la posicion de una asfinge. El rabo sobre el lomo, los ojos entornados, piensa sin duda en la suerte que les reserva Dios á los ratones, haciéndolos víctimas del gato y enamorados del queso. Colocado sobre el respaldo de una silla, en equilibrio inverosímil, su cola pelada pende inmóvil. Entonces parece una Q de letra egipcia. Si son muchos los gatos que tenéis en vuestra casa, y ellos se encaraman en el respaldo del sofá, no será preciso que fatigéis vuestra imaginacion para que creais ver una frase musical escrita con signos vivos en un trozo del pentagrama. Que un músico entre en vuestra casa, y vereis como al contemplar aquella formacion gatuna, canta: «do, re, sol, fa».

El gato calentándose al sol, no es un cortesano que busca favores de quien fácilmente puede darlos. Es un filósofo, por

el modo de Diógenes, que gaza de aquello que Dios concedió á los seres todos.

Los remilgos de una gata que se atusa el ociquillo sonrosado y humedo, tienen mucho de las monadas de una mujer coqueta y voluptuosa que se adorna en el secreto de un tocador, ensayando ante el espejo sus galas, jugando con los rubios rizos de su pelo, ya recogidos en moño gracioso, que es un obelisco de oro, ya destrenzados en cascadillas de hebras que caen cuello abajo, como el oro de un saco cuya tela se desgarran.

Teófilo Gautier, que era aficionadísimo al gato, dice que es el tigre doméstico. ¿Hay elogio mas grande? La fiereza guiada por la piedad, el valor contenido por el respeto, una espada mortífera metida en un saco de lana... esto es lo que quiere decir la frase del maravilloso estilista.

El problema de las alas-el del espacio

Un dia ví posada en un palo del telégrafo, cerca del Pardo, una golondrina. Agité mi baston para gozar viendo su curvo vuelo, que es uno de los espectáculos más bellos que el aire nos ofrece; pero en vez de volar la golondrina, habló.

—No intente V. que vuelva. Bien quisiera dejarme caer de este palo, flotar en la atmósfera, surcar el espacio... Pero una mano cruel me ha cercenado las alas. ¿Sabe V. si hay cosa mas triste que una golondrina sin alas? Soy como el barco sin velas, como el globo sin hidrógeno, como el hombre sin ilusiones... Lo que Dios me ha dado de característico lo he perdido. Aquí esperaré la muerte.

Oyendo el menólogo, dentro de una jaula, estaba una alondra. La tenia presa allí, sobre la puerta de su caseta de madera, un peon caminero.

—No insultes á la Providencia, gorjeó la alondra. Tú no tienes alas, pero eres libre. Yo en cambio, mas desventurada que tú, tengo alas pero estoy presa. Me sujeta una cárcel de alambre.

—Yo, dijo la golondrina tengo por jaula el cielo.

Tú siquiera puedes señar y morir soñando. A mi ni esa muerte me aguarda, porque mi carcelero, con una piedad cruel, me da de comer todos los dias, prolonga indefinidamente mi vida y mis dolores, para prolongar mis cansiones con que saludo á la aurora.

¡Cuantos, como la golondrina, tienen de sobra horizontes, pero les faltan alas con que franquearlos!

¡Cuantos como la alondra tienen de sobra alas, pero les faltan horizontes!

La Carreta

Por un camino de la serrania va una carreta; tiran de ella dos bueyes, de astas lustradas en su base, de ludir con las correas del yugo. Delante va un hombre, la hijada en la diestra. Viendo como las desigualdades del camino ya levantan una rueda, ya dejan hundirse la otra, y el hombre exclama:

—De aqui que la carreta no puede andar serena y tranquila, sino que tiene que ir desigualmente, siguiendo las oscilaciones del camino, sus baches y eminencias. Así es la vida: una de sus ruedas es el deber, otra es la pasion. Si las dos girasen por el mismo plano feliz seria el hombre, porque el deber santificaría la pasion y la pasion haria agradable el deber. Pero, por desgracia, la carreta se amolda al terreno; cuando la rueda del deber se hunde en el bache fúnebre de la vejez, la rueda de la pasion gira en el vacío, y cuando esta se

hunde en un lodazal, la carreta vuela.

Logogrifo de la vida

Hay una cosa que se guarda mas que un billete del Banco: la primera carta de amor.

Hay una cosa que se guarda mas que la primera carta de amor: un billete del Banco.

—¿Como?—dizeis—¿qué logogrifo es este?

Ese logogrifo es la vida.

Lo primero sucede á los veinte años.

Lo segundo sucede á los cuarenta.

Metempsychosis de un millon

Un libertino le decia á un viejo muy sábio y experimentado:

—Mi abuelo ganó su fortuna prestando con usura: mi padre gastó la mitad de ella en la gula, y yo he acabado de gastar sus últimos restos con mujeres.

—¡Justicia de Dios!—exclamaba el anciano.—La fortuna de su familia de V. ha sufrido una metempsychosis notable. Ha pasado de una hiena á un cerdo, y de un cerdo á un mono.—Noctámbulo.

(«Epoca»)

Gacetilla

Repetidas veces ha insistido la prensa local en la apremiante necesidad de que se construya y funcione una atalaya en la parte alta de la fortaleza de Isabel segunda.

La situacion geográfica de esta isla, á cuyas inmediaciones cruzan continuamente las procedencias de los puertos más importantes del Mediterraneo, exigiria para el interés del comercio marítimo, que en dicha fortaleza se construyese un semaforo, pues todos los buques de tránsito recalarían en estas aguas sin que se alterase su derrotero. Nos consta que en época no lejana se fijó el Gobierno en lo útil que sería esta mejora, y hasta llegó á nombrar una comision facultativa, que si no estamos recordados, emitió dictámen favorable despues de un detenido estudio.

No se nos alcanza el motivo que haya podido paralizar estos trabajos, tan ventajosos para el comercio; pero ya que desgraciadamente es exacta esta paralización, conviene que interin se decide el Gobierno á poner un semaforo, si es que llega á decidirse, se establezca con toda urgencia un vigía que pueda comunicar al pilotaje de Villa-Carlos y á la atalaya de Mahon, el movimiento de los buques que todos los dias vienen á tomar puerto.

El que la torre de señales deba estar enclavada en territorio de la jurisdiccion de guerra, no puede ser obstáculo á su establecimiento. Monjuich es tambien una fortaleza, y sin embargo existe en ella un vigía marítimo permanente. Y cuando no tuviésemos este ejemplo, la circunstancia de ser la atalaya un beneficio para la nacion, que no puede perjudicar el ramo de guerra, hace esperar fundadamente que la autoridad militar no pondrá el menor obstáculo en que el repetido servicio se establezca.

Su absoluta necesidad es harto evidente.

En la tarde de ayer por una pareja de la benemérita guardia civil,

fué encontrado cazando con escopeta y dos perros en el predio San Isidro un vecino de esta Ciudad, el que por carecer de toda clase de licencia fué denunciado en la mañana de hoy al juzgado correspondiente el cual se incautó de dicha arma y avíos de caza.

La misma pareja, en el mismo sitio, detuvo á otro vecino que venia de cazar del predio Binillautí, careciendo tambien de toda clase de licencia, siéndole ocupado un huron, cuatro redes, dos podencos y dos conejos, por cuya razon fué tambien denunciado al referido juzgado con entrega del huron, perros y avíos; y los conejos como propiedad de los guardias fueron entregados al alcaide de las cárceles del partido para que se aprovechen de ellos los presos existentes en las mismas.

A las once y media de la mañana de ayer el vigia de la fortaleza de Isabel segunda, anunció hallarse á la vista un buque de guerra que al parecer se dirigia á este puerto. Habiendo salido el práctico mayor, reconoció ser un transporte francés que hacia rumbo hácia el Sur.

En la tarde de ayer tocó la música del Regimiento de Mindanao en el paseo de Isabel segunda, el cual estuvo algo más concurrido que de costumbre.

El vapor correo «Menorca» no será portador mañana de la correspondencia del continente por no haber llegado á Palma el vapor procedente de Valencia.

Anoche tuvieron lugar en el Teatro y Casinos de esta ciudad, las funciones que oportunamente se habian anunciado. La concurrencia era numerosa en uno y otros, siendo aplaudidos los artistas que en aquellas tomaron parte.

El correo del jueves además de veinte y cinco mil raciones para la Escuadra de instruccion, será portador de lo que falta para completar el menage destinado á las hospederias del Lazareto sucio de este puerto.

Al dar cuenta «El Vigia Católico» de Ciudadela, de la desgracia ocurrida en el pueblo de San Cristóbal, en la cual nos ocupamos hace algunos dias, dice que el Rdo. Sr. Cura Párroco de aquel pueblo proyecta hacer, entre sus feligreses, una colecta en favor de las familias de los honrados menestrales que sufrieron las consecuencias de aquel lamentable percance; y añade, el citado periódico, que tan luego como el bondadoso Prelado diocesano tuvo noticia del hecho, envió una cuantiosa limosna á fin de hacer más llevadera la situacion de las espresadas familias.

El Excmo. é I mo. Sr. Obispo, ha dado como siempre prueba de sus caritativos sentimientos, acudiendo con mano pródiga al alivio de la desgracia.

Un suceso ha entristecido á los habitantes de Saint-Prix.

Cierto jóven, de la quinta de 1883,

escelente obrero y mejor hijo, se ignora por qué causa, sentia una repulsion invencible por el servicio militar, para redimirse del cual hizo cuanto es decible. Nada pudo impedirlo, y hace pocos dias recibió orden de incorporarse al regimiento de infanteria de marina, al cual estaba inscrito.

En el colmo de la desesperacion, el infeliz jóven se dirigió á la iglesia, oró largo rato y luego subió al campanario. Allí tocó el mismo á muerto, y cuando se hubo estinguido en el espacio la última campanada, se arrojó del campanario, quedando muerto instantáneamente.

Segun leemos en «El Diario de Tarragona», el decano del colegio de abogados de Reus, D. Bernardo Torroja, en su nombre y el del colegio que representa, ha dirigido una circular á las corporaciones y asociaciones de Fomento que existen en Cataluña, Aragon, Navarra y las Baleares sobre el proyecto de Código civil y la manera de redactar cuanto se refiera á la legislacion llamada foral. El citado señor espone la conveniencia de que las diputaciones provinciales, ayuntamientos y corporaciones de las provincias interesadas eleven sentidas esposiciones al gobierno de S. M., y en caso necesario tambien á las Cortes del reino, «solicitando, á fin de procurar el debido acierto en materia tan delicada y de tan graves consecuencias cual lo es la codificacion civil, sea confiada la redaccion del proyecto de Código civil para las provincias de Aragon y Navarra, á una comision de jurisconsultos, tres por cada una de las cuatro provincias que residan en ellas, y sean nombrados bien directamente por el gobierno, bien por los respectivos colegios de abogados, reuniéndose en la capital de Aragon, bajo la presidencia de la persona que tenga á bien nombrar el gobierno, encomendándose la redaccion de Código para las provincias de Cataluña y Baleares, á otra comision de quince jurisconsultos de las cinco provincias, tres por cada una de ellas, que podrá reunirse en Barcelona bajo la presidencia de la persona que el gobierno tenga á bien designar.

En Londres se trata de flotar el «Great Eastern», viejo coloso de los mares, para trasportar pasajeros y mercancías á Nueva-Orleans durante la Esposicion. Despues será utilizado en el Misissippi como hotel flotante mientras duren las fiestas.

Los pasajeros salidos hayer en el vapor-correo Nuevo-Mahones son los siguientes:

PARA ALCUDIA

Sr. Rosignole Francesco, D. Francisco Illibí, José Miuño, Joaquin Comellas, Gabriel Moll, Miguel Llopis, Miguel Soliveras, Juan Orfila, Antonio Villalonga, Diego Veñis y un hermano, Gabriel Marqués Pedro Pons, José Marcó, Damian Coll, Magdalena Mesquida, Mariana Coll, José Pons, Francisco Pons, Antonio Florit, Magin Bonet, Martin Timoner.—Total 23.

PARA BARCELONA

Mr. Sardon Antoine, D. José Martinez y un hijo, Juan Fernandez, Maria Campos y una hija, Dolores Flores, Juan Arrea, Serafin Gomez, Casella Vincenza, Perrota Michele, Gabriel Sulvira, Pedro

Tudela, Enrique Palá, Santiago Lopez-Alejandro Sanz, Miguel Palachí Juan Mir, Antonio Borrell Pedro Marin.—Total 20.

Por la Delegacion del Gobierno en esta Isla nos ha sido facilitado el siguiente telegrama de la Direccion general de Sanidad.

Madrid 16.—1'30 m.

Mahon 16.—2'20 t.

El Cónsul de España en París, en telegrama de las seis de la tarde, dice que en las veinte y cuatro horas hasta las doce del dia han ocurrido 136 invasiones del cólera en la ciudad y 10 en los arrabales y 44 defunciones de las cuales 11 de casos anteriores. El Cónsul en St. Nazaire participa que en las catorce horas últimas han ocurrido en Nantes 4 defunciones quedando en tratamiento 36. El Cónsul en Orán avisa haber ocurrido 6 defunciones.

Madrid 17.—1'17 m.

Mahon 17.—8'13 m.

El señor Embajador de España en París telegrafía á las siete de esta tarde lo siguiente: Sigue decreciendo la epidemia. De las 108 invasiones que señala el parte oficial que acabo de recibir solo ha habido 11 defunciones y 32 de casos anteriores. En los arrabales 8 casos. El Cónsul en St. Nazaire comunica que en las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido 4 defunciones del cólera en Nantes.

El Cónsul en Nápoles dice que desde su último han ocurrido 3 casos del cólera en esa capital y 1 colerina. En el resto del distrito sin novedad.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 15.—9 m.

Se dá como seguro que el Subsecretario del Ministerio de Hacienda se ha adherido, en calidad de Vocal del Consejo de Sanidad, al voto particular de la minoría de dicho Consejo que formuló en la sesion de anoche.

Madrid 15.—9'15 m.

En Paris, durante las últimas 24 horas, han ocurrido ciento noventa y nueve invasiones de cólera, habiéndose registrado 45 defunciones.

En Tolon han ocurrido nuevos casos sospechosos.

En España la salud es inmejorable.

Madrid 15.—9'18 m.

Las noticias últimamente recibidas de Paris son relativamente satisfactorias.

Han sido puestos en libertad, bajo fianza, los individuos que fueron sorprendidos jugando á juegos prohibidos en el círculo izquierdista.

Madrid 15.—9'15 n.

Los diputados que han intervenido en la cuestion harinera se han reunido hoy sosteniendo un animado debate. La mayoría de dichos diputados cree que el Gobierno ha obrado ligeramente, no habriendo una informacion antes de ultimar el tratado con los Estados-Unidos.

4 p. 59'25.

Madrid 16.—9'45 m.

Ayer ocurrieron en Paris 136 casos de cólera y 54 defunciones. En Orán y Benipar ha habido 2 invasiones.

Ha marchado á Ciudad Real el general Lopez Dominguez.

Madrid 16.—9'30 n.

En los círculos políticos se dá por segura la noticia de que Khartum continúa defendiéndose.

Dicese que el representante de Portugal en Berlin, se retirará si se desconoce los derechos que tiene aquella nacion sobre el Congo.

Madrid 16.—9'45 n.

El general Lopez Dominguez ha llegado á Ciudad Real.

La familia Real ha marchado hoy al Pardo. El señor Cánovas se dirigió á dicho Real sitio con objeto de despachar con S. M. el Rey; habiendo regresado al anoecer á esta Corte.

El cólera decrece en Paris.

Madrid 17.—8'45 m.

Se ha ordenado la prision del director de «El Zorrillista».

Se halla ligeramente enfermo el ex-ministro de Hacienda señor Camacho.

El señor Becerra ha proseguido hoy la série de conferencias que viene dando en el círculo izquierdista. En el discurso que ha pronunciado ha dicho que los izquierdistas disienten únicamente de los republicanos en la forma de las instituciones.

4 p. 59'25.

Madrid 17.—8'50 m.

Ayer ocurrieron en Paris 108 invasiones y 43 defunciones.

Se ha recibido telegrama de los cuarentenarios en Port-Bou en el cual manifiestan que el Lazareto se halla en pésimas condiciones, deplorando al propio tiempo el abandono que se ha hecho de las tiendas.

Palma 17.—10'40 m.

No ha llegado el correo de Valencia.

El vapor «Menorca» saldrá hoy, á la hora de itinerario, para ese puerto.

Despues de frecuentes lluvias reinan frios y nublados.

Madrid 17.—11 m.

En España ha causado bonísimo efecto el propósito de conciliacion de que se supone estará animada la Conferencia de Berlin. El periódico «La Epoca» cree que los intereses de España saldrán beneficiados de la citada Conferencia.

En Hendaya se ha establecido la inspeccion facultativa para los viajeros procedentes de España.

Madrid 17.—12'45 t.

LOTERIA

16820	6447	22588	3287
Palma.	24297	2236	9654
1653	4932	24543	6119
15867	2026	2512	25448
141	21473	24563	6738
23963	6293		

Bolsa de Barcelona 15.—3'30 t.

4 p. 0000	ciento int.	59'300
4 p. 0000	Exterior.	59'300
4 p. 0000	amortizable.	74'500
B. H. de Cuba.		85'000
B. Hispano Colonial.		41'370
Crédito Mercantil.		45'500
Banco de Cataluña.		20'500
F. C. de Barcelona á Fran-		
cia.		55'500
F. C. del N. de España.		109'250
Orenses.		26'750
F. C. Tarrag., Barna. y		
Francia 3 p. 3.		61'370
F. C. de Medina á Oren-		
se y Vigo.		48'630

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 18 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Jefe de día Sr. Coronel del Regimiento Infantería de Mindanao D. Carlos Alvarez Campana.

Parada, Hospital y provisiones Mindanao.—El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Hugo Cartusiano obispo.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de la Merced en Sta. Maria.

Santo de mañana.

S. Maximo obispo y santa Eufrasia mr.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 16.

De Marsella barca noruega «Heba» capitán Mr. C. Holén con 12 trips. y lastre.

De Cete bateo «Maria» patron Gabriel Valent con 6 trips. y lastre.

De Cete laud «Maria» patron Francisco Puig con 7 trips. y lastre.

Despachados el 17.

Para Barcelona bergantin italiano «Lucia» capitán Mr. B. Carletti con 8 trips. y carbon.

Para Burriana vapor inglés «Taripha» capitán Mr. J. B. Varell con 20 trips. y efectos.

Para Vinarós vapor inglés «Viking» capitán Mr. J. «Stuart» con 11 trips. y lastre.

Para Alicante vapor «Correo de Alicante» capitán D. Tomás Salinas con 17 tripulantes. y efectos.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías de 1.º elase núm. 5. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 Noviembre.

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete dividido en décimos á 3 ptas. uno distribuidos en 569.400 pesetas en 1.253 premios para cada serie de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
18 de 2.500	45.000
1028 de 300	308.400

99 aprox. de 300 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80000 pesetas. 29.700

99 id. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del premiado con 40.000 pesetas. 29.700

2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor 4.000

2 id. de 1.300 para el premio segundo 2.000

Mahon 18 de Noviembre 1884.—El Administrador, P. J. Hernandez.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca. Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales. Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara tambien unos polvos dentíficos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

ORO

Recien llegado á esta ciudad el platero Sr. Forteza portador de un riquísimo surtido de alhajas de oro de última novedad y elegancia en sortijas, pulseras, collares, pendientes, aderezos, agujas, y mil otros objetos.

El Sr. Forteza cuenta permanecer pocos dias para lo cual avisa á sus favorecedores y al público que pueden dar aviso en la calle del Castillo núm. 1.

Hallazgo

Se ha encontrado un pañuelo de seda: el que lo haya perdido puede presentarse en casa del Alférez de la Guardia Civil de esta Ciudad, y previas las señas le sera entregado.

GRAN NOVEDAD EN

ESTERAS

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son, de pita alfombrada, pita y filete, de pleita doble, de junco de todas clases y esteritas de Coco. Asi mismo se espera otro grande y variado surtido.

17. Plaza Principe 17.

Piano

Hay uno para alquilar en muy buen estado. Informarán en esta imprenta.

CONFITERIA LA PALMA

24 Hannover 24

En dicho establecimiento se acaban de recibir los ricos Quesos Gruhier y Holanda, Salchichones de vich, Datiles de Berberia y un completo surtido de conservas Alimenticias, Vinos y Licores nacionales y extranjeros de todas clases. Cera labrada de superior calidad.

Cocinero

Se necesita uno en la fragata «Vitoria».

Para vender

Lo está la casa número 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario Don Francisco Andreu.

Para vender

Lo está el establecimiento Casa de comida y despacho de licores situado en la Cuesta de la Abundancia n.º 1. Para informes dirigirse en el mismo.

Para vender

Lo está una porcion de terreno junto con un molino derruido situado en la calle de Gracia formando esquina con el camino llamado de NE PELUDE donde tiene su puerta.

Para informes dirigirse calle de S. Antonio n.º 15.

Subasta

El domingo dia 23 del actual, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitacion verbal de la casa número 40 de la calle de las Moreras de esta ciudad, bajo el tipo de 4000 pesetas, y con sugesion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

ACRITUNAS SEVILLANAS

Se encontrarán de superior calidad á 4 reales vellon el kilo en el establecimiento Portal de LA VID Número 20

Pérdida

El dia de la inauguracion del teatro en la presente temporada se perdieron desde dicho edificio hasta mediados de la calle del Castillo unos lentes montados en oro. La persona que los devuelva á la imprenta de este periódico se la darán las gracias y además una gratificacion.

DINERO A PRESTAMO

Sobre el 31 de Diciembre próximo quedarán disponibles hasta Cuatro Mil duros, los cuales se cedan mediante hipoteca y á un interés convencional. Informarán en esta imprenta.

QUÍMICA INDUSTRIAL Y AGRICOLA

Tratado teórico práctico para uso de los Fisicos, químicos, ingenieros, industriales, fabricantes, productores químicos, agricultores, etc, etc, escrito por el

Profesor R. Wagner

traducido de la 12.ª edición alemana que comprende los descubrimientos mas recientes y aumentado en lo conveniente á los españoles por

Don Julian Ribera y Sauchis

Ingeniero químico

se publica por cuadernos semanales de 8 entregas al precio una peseta cuaderno en el centro de Antonio Sintés—Deyá 4 se admiten suscripciones y se hallan de muestra los primeros cuadernos de dicha obra.

PARA BARCELONA

directamente.

Saldrá el jueves 20 del corriente por la tarde el vapor español

SAN JOSÉ

capitan D. Juan Capdevila admitiendo pasajeros.

Se despacha en la calle de Deyá núm. 19

CALENDARIOS

DE LAS ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO

1885

4 céntimos de escudo uno.

Se hallan de venta en la Imprenta de M. Parpal calle del Bastion 39, á

TEATRO

Compañía Lirico Italiana

Funcion para el Mártes

18 Noviembre 1884

7.º de Abono 2.º Serie

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos

AROLD

—PRECIOS—

Palcos principales.	8'00
id. plateas	6'00
id. segundos	4'00
id. terceros	2'00
Butacas	1'00
Asientos parterre	0'50
Entrada General	0'60
Medias	0'30

Casino del Consey

Se participa á los Sres. Sócios, que hasta el lunes próximo 24 del que cursa y á las doce de su noche, habrá lugar á suscribirse al abono de las funciones, siempre que antes de aquella fecha no estuviese ya cubierto.

Mahon 17 Noviembre 1884.—El Vice-Presidente, Francisco Sariego.

MIEL

En la confitería LA PALMA se encontrará de las clases siguientes:

De la Isla de Cuba superior calidad, al por mayor á 18 céntos. escudo la libra.

Al por menor á 20 céntos. idem.

Del país clarificada á 30 céntos. idem.

Idem muy superior á 1 peseta idem.

CONFITERIA «LA PALMA»

Calle Hannover, 24.